
提。当前财政困难，各方面更应抠紧一点。这就

要求我们要继续发扬艰苦奋斗、勤俭建国的精

神，尤其是在增人、增机构、买车、盖办公楼方面

要把好口子。近两年我省在这方面采取了 一些

硬措施，有一定成效，但还不够。今后要结合政

治体制和经济体制改革，在精简行政机构、分流

机关人员、压减各项行政开支方面采取更加有

效的措施，切实控制并大力压缩这方面的开支。

当然，做好支出这篇文章，要做的工作很多，优

化资金结构、加强资金管理、提高资金效益方面

有许多问题值得研究，特别是如何建立起适应

社会主义市场经济体制的财政支出结构、体系

和规范，更是目前财政工作中面临的大课题，需

要我们去研究、去探索。

石：您作为一省党政主要负责人，对财政情

况了 解的这样清楚，可见您对财政的关注程度

和熟悉程度。

程：财政问题，事关全局。我非常赞赏原省

委第一书记高扬讲过的一句话，“当家要理财”。

当家不理财，就不是一个合格的领导者。到下 面

去，经常发现有的地方的领导同 志财政观念相

当淡薄，注重抓项目，抓投入，不 注意抓财政收

入，抓产出；注 重抓产值，不注意抓经济效益；只

管要钱花钱，不去组织 收入，当家不知柴米贵，

这怎么能把经济工作搞好！抓经济，必须抓财

政；抓财政，必须抓增收节支。实行社会主义市

场经济，财政作为国民经济的综合反映和重要

宏观调控手段，其作用更加显著。作为各级领导

来讲，不 了解财政，不注意通过财政去观察、发

现经济运行中的问题，不注意运用财政手段去

调控和促进经济和各项事业的顺利发展，就不

算是一个称职的领导。另外，我觉得各级党政部

门领导搞好当家理财，还有一点必须做到，就是

要为财政部门撑腰。由于财政紧张，财政部门往

往成为矛盾的焦点，特别是一些部门增加支出

的要求不能满足时，往往不体谅财政的难处，甚

至抱怨财政不支持。领导再不支持，财政部门就

不能顺利开展工作。作为部门来讲，想把事业、

工作搞上去的心情是可以理解的，但要有全局

观念，考虑到财力的可能。我们各级政府要敢于

为财政讲话，敢于给他们撑腰作主，多向各方面

宣传，讲清财政情况和困难，不要轻易允诺，开

空头支票，以避免给财政造成被动。

石：非常感谢您在百忙中接受采访。谢谢！

简讯• 文摘

简讯  

即墨市超额完成

今年国库券发行任务

山东省即墨市国债发行工作由于组织严密，促销

得力，取得了良好的成效。截至 4 月 28 日，全市发行国

库券 1332万元，超额完成了发行任务。

今年即墨市的国债发行任务是去年发行量的 10

倍，并要求在短短两个月内完成。任务大，时间紧，同时

存在许多不利国债发行工作的因素：一是该市部分企

业经济效益不好，个别企业处于停产、半停产状态，资

金相对困难；二是由于证券市场不健全，去年下半年以

来社会上股票热、企业债券热，房地产开发热等五花八

门的融资现象挤占了大量资金；三是群众的金融意识

和投资意识还不够强，对国债的认识还不够全面。面对

困难，即墨市政府召开了专门会议，具体分析了形势，

进行了严密部署，并组成了由李淑华副市长为组长的

国债工作领导小组，下设办公室进行工作。到 3 月底各

乡镇就基本完成了认购任务。该市国债服务部在柜台

销售不利的情况下，抓住时机到沿海富裕乡镇宣传推

销，超额完成了承购包销任务。各专业银行也加强了宣

传，有的网点出现票据供不应求的情况。

（山东省即墨市财政局）

简讯• 文摘简讯  通辽市跨入亿元县（市）行列

1992年，通辽市完成财政收入10 198万元，首次突

破亿元大关，进入亿元县行列，并率先成为内蒙古自治

区第一个财政收入亿元县（市）。

（本刊通讯员）
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